



elocuentísimo, pronunciando uno de los mejores discursos que le hemos oído, siendo aclamado y victoreado diferentes veces.

Agradeció, emocionadísimo, el honor que se le había dispensado eligiéndolo diputado a cortes y con este motivo tuvo un admirable párrafo de gracias.

Habló de la cuestión política y de la de Villarreal, dedicando a aquellos amigos frases de justo elogio, calificándolos de vanguardia republicana. (Grandes aplausos y ovación).

Por último usó de la palabra don Fernando Gasset, que fué recibido con una ovación indescriptible.

El señor Gasset estuvo elocuentísimo. Su discurso fué un continuo latigazo a la reacción y al clericalismo, así como un canto a la conducta noble, elevada, honrada y valiente de los republicanos de Villarreal y al ilustre jefe de aquellos buenos amigos don José Gil Valero.

En estos momentos llegó al Centro una comisión de la junta directiva del Centro de Villarreal con su presidente don Manuel Uso.

Apercibirse el público y ovacionarle todo fué uno. El espectáculo que ofrecía el Centro en estos momentos era imponente, hermosísimo, grandioso. El señor Uso era levantado sobre los demás y descubierto saludaba emocionadísimo, correspondiendo así a las demostraciones de agradecimiento de los republicanos castellonenses.

A ruegos del público habló el señor Uso, diciendo que nada más había ocurrido en Villarreal y manifestó que la conducta de los neos había producido inmediatamente sus resultados. Pues al momento de terminarse los sucesos habíanse inscrito como socios del Centro gran número de villarrealeses. (Grandes aplausos y vivas a los republicanos de dicha población y a Gil Valero).

Sigue el señor Gasset su discurso, y después de una arenga a los republicanos, arenga apropiada a las circunstancias, terminó entre aplausos, aclamaciones, vivas, etcétera, demostrándose que los castellonenses harán lo necesario para que no se establezca esa nueva madriguera frañana que se quiere crear en Castellón.

Al finalizar el acto se encargó al señor Uso abrazarse en nombre del Castellón liberal al médico y amigo querido don José Gil Valero.

En fin, el acto de anoche fué grandioso.

Los señores de la junta directiva del Centro de Villarreal fueron luego muy obsequiados.

¡Bien por Benlliure!

El ilustre artista, gloria de España, no ha querido adherirse a la embajada de don Alfonso, y como Ramón y Cajal, Benavente y otros, renuncia a ir de acompañante de la infanta Isabel.

Aplaudimos el rasgo del artista eximio, que por sí solo vale toda una embajada. Si por complacer a los amos no se hubiese convertido en comitiva de una infanta lo que debió ser representación nacional, presidida por un hombre ilustre, muy otro sería nuestro parecer; pero imponerle a España un gasto tremendo para que figure doña Isabel y para que en la Argentina solo esté representado don Alfonso, eso no lo verá nadie con buenos ojos.

Muy bien por Benlliure! Su rasgo último ha de ser altamente plausible a todos los españoles, que ven retratada a la Monarquía española en ese simple detalle de fletar el "Satrústegui" para que los artistas y militares no molesten con su presencia en el "Alfonso XII" a la tía de don Alfonso.

CRONICA

EL MITIN DE ESTA NOCHE

Esta noche a las nueve tendrá lugar en el local de

la Juventud republicana Radical, González Chermá 52, un grandioso mitin.

En nombre de su Junta directiva invitamos para que a él asistan, a todos nuestros correligionarios.

Harán uso de la palabra entre otros oradores los señores Gasset, Gea y Santa Cruz.

En cumplimiento de lo dispuesto en la ley electoral, se reunió ayer mañana la Junta provincial del censo que a las doce proclamó diputados a cortes en conformidad al artículo 29, a los candidatos por Castellón, Lucena, Vinaroz, Serroche, Morala y Albocácer, señores Santa Cruz, Cantos, Saiz de Carlos, Navarro Reverter, Albay y Castro, republicano el primero, ministeriales los tres siguientes y conservadores los dos últimos.

Previsto estaba lo que debía acontecer en los distritos indicados, excepción hecha de la capital, por el público que el gobierno no respetaba a los señores Albay y Castro a cambio de que el partido conservador no luchara frente a los señores Cantos, Saiz de Carlos y Navarro Reverter.

Por la capital presentaba su candidatura el señor Irazo que había tenido la habilidad de disgustar a todos los elementos políticos que le habían ayudado hace tres años, excepto los conservadores.

Estos se habían reunido en el domicilio de don Tiburcio Martín, acordando prestar su apoyo al señor Irazo.

Publicamos el viernes cierto cuentecillo oído en una reunión pública y creyeron los conservadores que nuestra actitud podía cortar la digestión a los señores Albay y Castro.

No tenemos en los distritos de Morella y Albocácer fuerzas bastantes para triunfar. Si que las tienen los ministeriales. Nosotros, con nuestra oposición, podíamos hacer saltar la liebre.

Los conservadores se dividieron el sábado. Culparon la mayoría de ellos a don Tiburcio Martín por sus debilidades con don Manuel Irazo. Algunos no se recataban para decir que votarían con candidatura abierta al señor Santa Cruz.

Se cruzaron cartas y telegramas, se amenazó con lo que pudiera acontecer y resultado de todo ello fué que los conservadores retiraron su ayuda al señor Irazo y este no encontró siquiera persona alguna que aceptara sus poderes para la proclamación de ayer ante la Junta provincial del Censo.

Y he aquí por qué sin ser nosotros pasteleros se nos sirvió una parte del pastel por otros confecionados.

Partido de lucha el republicano, hubiera quedado más satisfecho, alcanzando el triunfo en las urnas el próximo domingo; mas no por ello es menos ruidoso y celebrado el de ayer obtenido, por el que hemos alcanzado la representación en Cortes por el tático reconocimiento hecho por nuestros adversarios de la superioridad del partido republicano. Hemos evitado a nuestros correligionarios, singularmente a los de los pueblos, las molestias y los sinsabores de la lucha electoral.

Nuestra más sincera felicitación al diputado electo señor Santa Cruz, de quien por su historia y relevantes condiciones personales espera el partido republicano señalados triunfos políticos y Castellón entero mejoras en el orden material y moral que permita su desenvolvimiento.

La lucha ha quedado reducida al distrito de Nules. Cinco fueron los candidatos ayer proclamados a los efectos puramente electorales y de intervención en las mesas. Los que lucharán disputándose el palmo a palmo el terreno serán don Manuel Sancho Climent, rico hacendado de Onda, y el marqués de Benavites.

Es el señor Sancho, hijo de Onda, cuenta en el distrito grandes simpatías, lucha hace tiempo frente al caos y está afiliado al partido democrático. Condiciones son estas de verdadera estima que incli-

narán en su favor el ánimo de muchos aun no llamándose sus correligionarios.

Con motivo del triunfo nuestro de ayer hemos recibido pruebas de la consideración que merecen nuestro partido y nuestro diputado.

Nuestro apreciable colega El Pueblo de Valencia, dice lo siguiente:

"Con verdadero entusiasmo felicitamos a los republicanos de Castellón, a su ilustre jefe don Fernando Gasset y al nuevo diputado don Emilio Santa Cruz, por la victoria que supone el no haber encontrado adversario que combatese a aquel gran partido.

El señor Santa Cruz, orador elocuentísimo, hombre culto, de ideas radicales y de energías, es una legítima esperanza de los republicanos españoles.

Los señores Azzati y Beltrán han dirigido el siguiente telegrama:

"Emilio Santa Cruz.—Nuestra cariñosa felicitación por su proclamación de diputado. Puesto que ello hace innecesaria su presencia aquí, rogámosles asistan jueves próximo usted, Gasset, suplida encarecida, mítins favor nuestras candidaturas. Valencia, Sueca. Telefonéon.—Assati, Beltrán."

Los señores Gasset y Santa Cruz han contestado seguidamente agradeciendo la felicitación y ofreciendo la asistencia si lo permite el estado de su salud, porque ambos se encuentran hoy completamente afechos.

El señor Cervera ha dirigido los siguientes telegramas:

"Fernando Gasset.—Felicitó principalmente a usted, al diputado electo y a todos los republicanos de Castellón.—Julio Cervera." "Emilio Santa Cruz, diputado a cortes.—Mi felicitación entusiasta.—Julio Cervera"

Los republicanos segorbinos dicen al señor Santa Cruz:

"Emilio Santa Cruz.—En mi nombre y republicanos distrito felicitó por proclamación diputado.—Francisco Ricart."

Con gusto insertamos también los siguientes:

"Vinaroz.—Fernando Gasset.—Felicitó al amigo Santa Cruz y para los dos un fuerte abrazo.—José Fibla."

Valencia.—Santa Cruz.—Mi cordial enhorabuena proclamación diputado. Recuerdo amigos.—Climent."

Las sesiones cinematográficas que tuvieron lugar ayer en los cines de Ribalta y de la Paz, se vieron concurridísimas, siendo muy aplaudidas todas las películas que se exhibieron.

En el dispensario municipal, durante el mes de Abril último, se han prestado las siguientes asistencias:

- Medicina, 765. Cirujía, 585. Oftalmología, 2 891. Total, 4 231. Aplausos merece el cuerpo médico por tan importante servicio.

Ayer tuvimos la satisfacción de saludar en Villarreal a nuestro querido correligionario de Burriana don Damián Escuder, que no abandonó ni un momento a los republicanos de la vecina población y Castellón.

Hoy, como lunes, se ha celebrado el mercado semanal en la plaza del Rey don Jaime.

La distinguida señora de nuestro querido correligionario don Juan García, ha dado a luz, con toda felicidad, una niña. Reciban nuestra enhorabuena.

Mañana deberá reunirse la diputación provincial con objeto de celebrar las sesiones del presente período semestral.

Mañana pasarán las fuerzas que guarnecen Castellón, la revista mensual de comisario.

Mañana cobrarán sus haberes todas las clases activas del Estado. También podrán cobrar sus haberes las clases de los montepíos militar y civil.

Ante numerosa concurrencia se celebró anoche en la Sociedad Obrera Teatral la velada anunciada, que resultó digna del creciente favor que el público dispensa a tan culta entidad.

Se representaron "Mi misma cara" y "La nieta de su abuelo" que hicieron pasar a los presentes un rato delicioso y en cuyas obras cosecharon repetidos aplausos todos cuantos tomaron parte en ellas, justo premio a la excelente labor que realizaron.

El estreno de "El puñao de rosas" constituyó un señalado triunfo para los modestos aficionados que componen el cuadro de la Teatral. A fuer de imparciales hemos de decir que pocas veces hemos visto esta obra tan bien representada como anoche.

El señor Aragón estuvo acertadísimo, demostrándonos una vez lo mucho que vale. El papel de Tarugo, el más importante y difícil de la obra, tuvo un feliz intérprete en la persona del señor Aragón. Tan primorosa labor le valió ruidosas ovaciones y varias llamadas a escena.

Le secundaron en esta obra con singular acierto las señoritas Ribelles (C), Tos y Michavilla y los señores Felip, Colás, Godes, contribuyendo los demás muy eficazmente al éxito que obtuvo la hermosa producción de Arniches y Chapi.

Para el próximo jueves se anuncia una extraordinaria función, con un escogido programa.

Ayer, debido a ser el 1.º de Mayo ostentaron colgaduras los centros obreros, el Casino de Artesanos y sociedades republicanas.

Con motivo de la festividad oficial del día hoy se ha vacado en las oficinas públicas, escuelas, Instituto y Escuelas Normales. Tampoco en nuestra audiencia ha tenido lugar ningún juicio oral.

Esta mañana a las once se ha reunido en el ayuntamiento la comisión de policía urbana.

Continúan los robos en las alquerías y rascos de este término. Se nos ha dicho hoy que en uno de ellos ha sido robada una red de cazar y una escopeta. En otros ha sido rota la red metálica y las puertas llevándose algunos objetos.

Como esto raya ya en el escándalo, pedimos que se ponga coto a ello, ejerciéndose la debida vigilancia.

De esta misión corresponde la mayor parte a los guardias del Sindicato de policía rural. Vea su presidente si es hora ya de que los que están bajo sus órdenes sean más activos en bien de la tranquilidad de los dueños de alquerías y sisetas.

Linea Vapores Tintoré Barcelona SERVICIO FIJO Y SEMANAL entre CASTELLON Y BARCELONA VAPOR NUMANCIA

Sale de Castellón los MIERCOLES tarde, para llegar a Barcelona los JUEVES por la mañana. Sale de Barcelona los DOMINGOS mediodía, para llegar a Castellón los LUNES por la mañana. La CARGA se admite: En Barcelona, hasta el sábado; en Castellón hasta el martes.

Admite carga y pasajeros a precios reducidos. NOTA.—El vapor atrae—unto al muelle a fin de ahorrar gastos y molestias al pasajero, para lo cual se casa armadora ha hecho el grande sacrificio para alcanzar de la Junta de obras del puerto, un embarcadero junto a la escollera de Levante, que facilita la entrada y salida al pasajero por medio de plancha como también las operaciones de carga y descarga sin utilizar para nada, ninguna clase de embarcaciones.

PARA MAS INFORMES, A SUS CONSIGNATARIOS: CASTELLON: Doménech y Cert hermanos, Paz, 3. BARCELONA: Doménech y Cert hermanos, Paseo Colón, 17, bajas.

Para bodas y bautizos: 2 botellas Champagne Sidra, 1 " Jerez seco, 1 " dulce, 2 " Ron Jamaica, 2 " Cognac Viejo, 1 " Escarchado, 1 " Beso Novia, 1 " Chartreus, 1 " Crema Café. DOCE botellas por 18 pesetas. Casa Tárrega.

CARBON KOK menudo y mediano. Especialidad para cocinas económicas y planchado a pesetas 275 los 50 kilos puesto a domicilio. Almacén de maderas, hierros y carbones de Ricardo Serrano, paseo de Ribalta, Castellón, Teléfono n.º 91.

El mejor tónico para que los sistemas muscular, óseo y nervioso se nutran y fortifiquen, equilibren sus funciones, es el DINAMODOS de Saiz de Carlos, notando alivio los enfermos con el primer frasco, y con su uso continuado aumentan las fuerzas y la energía.

Merluz fresca del Cantábrico, a 1'20 pesetas el kilo. Espárragos de Aranjuez. Fresas de los Valles de Sagunto. Queso fresco de Villallón. Chorizo de Pamplona. Casa Tárrega.

CATARROS TOS RESFRÍDOS se combaten usando el ELIXIR GOMENOL CLIMENT.

Pídate SAL VICHY ETAT, para bebidas, COMPRIMIDOS VICHY ETAT, efervescentes, y PASTILLAS VICHY ETAT, en sus envases de origen. Rehdése toda imitación.

Pobreza clerical

Según Cabarrús, las personas consagradas por voto de castidad, pobreza y obediencia a la Santa Iglesia católica en 1800, poseían 12 500 millones de reales en fincas rústicas, que les producían una renta anual de 532 millones; a esta cifra hay que agregar los ingresos ordinarios de ambos cleros, que en 1803 erat:

- Por misas, 43 870 000 reales. Por sermones, 8 200 000 ídem. Por rosarios, votos y exorcismos, 2 000 000 íd. Por derechos de escuela, 30 millones íd. Por diezmos, 334 000 000. Por productos de imágenes, li mosnas etc, 34 000 000 íd. De la renta anual por fincas rústicas, 582 000 000 íd. Total, 1.034.000.000 íd. Mil treinta y cuatro millones de reales.

Y luego decimos que España está pobre! No ha de estarlo, habiéndole chapado la sangre de tan incensante e implacable manera esas legiones de sanguijuelas insaciables!

Lo milagroso es cómo no ha desaparecido del mapa hace ya siglos.